

# 静岡県で活躍する医師



聖隷三方原病院

病院長（脳神経外科）

山本 貴道 医師

脳神経外科を専攻した理由と修練の日々について教えてください。

## 山本 医師

浜松医大の臨床講義の中でも脳神経系はとても興味深く勉強したのを覚えています。脳神経外科実習の2週間で見た手術で、その思いをより強くし入局を決意しました。手術室のモニターに映し出された顕微鏡手術の映像は、まるで宝石を見ているような感覚でした。

1986年卒業と同時に脳神経外科学教室に入局。ところが脳神経外科で一人前の技量を身に付けるには年月がかかることを、入局後に身をもって知りました。研修医として聖隷三方原病院にいた頃は、数日間病院に居続けることも稀ではありませんでした。その後ローテーションで麻酔科の研修医となり当時の東京厚生年金病院に赴任しました。当直の日以外は夕方定時に病院を出て寮に戻るという生活で、脳神経外科とのあまりの違いに、このまま脳神経外科を続けるべきか自問する毎日でした。その時に幸いだったのは、いろいろなオベを目の前で見ることができたことです。年月をかけずに身に付けられて、かつ自分に合うものはないかと、麻酔を真剣にかけつつ他の外科系のオベを興味深く「見学」させてもらいました。しかしそんなに容易く身に付けられる技術などあるはずがなく、麻酔科の研修が終わる頃には自分なりに結論が出ました。やはり「脳神経外科」でした。その後浜松に戻り、元の忙しい生活を再開しましたが、この時にはもう迷いはありませんでした。今は働き方改革で、以前のように病院に居続けるなんてことはできなくなりました。脳神経外科はおそらく今でも大変な分野であることに変わりはないでしょうが、緊急手術などが無ければ定時に帰宅できるよう配慮はされていると思います。(米国での研鑽の日々は当院のホームページに掲載予定です)



## 病院長に就任してからの現況について教えてください。

### 山本 医師

病院長になって変わったことは、人に会う機会が多くなったこと、書類の確認が格段に増えたこと、出なければならない院外の会議が頻繁にあること、などでしょうか。臨床は継続しています。外来もやれば手術にも入ります。

それ以外に医療安全など病院機能を改善させることも、病院長の重要な仕事の一つです。就任後間もなくTQM (Total Quality Management) センターという組織を立ち上げました。このセンターは医療安全管理室・感染管理室・病院機能管理室を包括しており、様々な案件に対し迅速に対応します。経営もそうですが、このような医療の質や安全といった考え方は、ニューヨーク大学ワグナー公共政策大学院で学んだことがとても役立っていると感じます。

聖隷三方原病院の理念は「キリスト教精神に基づく隣人愛」です。本邦で最初にできた独立した病棟としてのホスピスには教会もあり、クリスチャンが設立した「聖隷」が今も息づいていると感じます。全ての職員が気持ち良く働けるよう「仕事に厳しく、人には優しく」という基本姿勢を忘れることなく、患者さんには勿論、スタッフ同士でも温かく接することのできる雰囲気になるように気を配っています。



## 医師を目指す方や若手医師へのメッセージをお願いします。

### 山本 医師

現在では初期研修が2年間あり、その間に専攻を決められます。興味のある診療科を回って、本当に自分に合っているのか確かめることも可能です。ぜひ若手の皆さんには、後悔の無い選択をして欲しいと願っています。

医学部を目指しておられる高校生の皆さんは勉強が大変だと思います。しかし医師としての一生は結局のところ、終わることのない勉強の連続です。医師になってからも、最初はテキストを買って勉強して、更に最新の論文を読み続けることになるでしょう。医学部受験はそのような長いプロセスのほんの一時と思います。集中して頑張ってください。医学部合格は最終目標とするよりも自らの人生設計を達成するための道程の関所の一つ、或いは手段の一つ程度に捉えることが重要です。皆さんの努力が実ることを祈念しております。



### プロフィール

## 山本 貴道 医師

### 趣味

- 神社仏閣巡り
- お酒はなんでも、特にワイン
- グルメと言いたいところだが、最近ほとんど行けないため宅配で取り寄せして行った気になっている

### 経歴

- 1986年 浜松医科大学医学部卒業・同大学脳神経外科入局
- 1987年 聖隷三方原病院脳神経外科研修医
- 1988年 東京厚生年金病院(現・JCHO東京新宿メディカルセンター)麻酔科研修医
- 1988～1992年 浜松医科大学脳神経外科関連病院研修医
- 1992年 脳神経外科専門医取得
- 1992～1998年 浜松医科大学脳神経外科関連病院勤務
- 1998年 Department of Neurosurgery, State University of New York, Upstate Medical University, Syracuse, NY
- 2001年 Department of Neurosurgery & Comprehensive Epilepsy Center, New York University Langone Medical Center, New York, NY
- 2003年 New York University Wagner Graduate School of Public Service, New York, NY
- 2004年 ニューヨーク大学ワグナー公共政策大学院修士課程修了・浜松医科大学脳神経外科帰局
- 2004年 聖隷浜松病院脳神経外科
- 2008年 聖隷浜松病院てんかんセンター・センター長
- 2014年 聖隷浜松病院副院長
- 2023年 聖隷三方原病院副院長
- 同年7月病院長及び社会福祉法人聖隷福祉事業団理事・専務執行役員就任